

tes como lo indica su nombre. Sensible es que habiendo pasado la época de la inflorescencia de este vegetal, apenas conserve una flor ya seca y marchitada, en que no puede notarse la hermosura que tiene en su fuerza y vigor; pero lo que merece nuestra consideracion es el haber floreado cuando el arbusto no tiene mas que cosa de una vara de altura, siendo así que en su país natal, esto es, en la isla de Madagascar, no dá flores sino cuando llega á ser un árbol de veinte á treinta piés de alto; mas el arte del cultivador inteligente ha podido, por medio de podas acertadas y oportunas, abreviar los términos de la naturaleza, lo que vemos realizado en el vegetal de que se trata.

Como plantas útiles ha visto la comision en buen estado el *Laurus Camphora*, que produce el alcanfor de que tanto uso se hace en medicina, y la *Dracæna, Draco terminalis*, uno de los vegetales de donde se saca la resina llamada Sangre de Drago, empleada en las artes y en la medicina, por cuyas razones ha creído que habiendo cultivado los vegetales expuestos los Sres. Tonel, merecen por esta reunion el primer premio. Estas plantas llevan los números 34, 35 y 38.

Como útiles igualmente se consideran el *Cynamomun* del número 39, presentado con el equívoco nombre de *Carcophyllus*, y el *ficus elástica* (41) cuya propagacion seria muy ventajosa, el primero por su corteza, así en la medicina como en la economía doméstica, y el segundo por su savia en las artes. Otra consideracion se tuvo presente para agregar á estas plantas la del *Cerato-Zamia Mexicana*, y fué la de estimular á que se recojan y estudien las plantas del país aun no descritas, como creemos ha sucedido con la presente, pues de este modo se irá enriqueciendo la flora mexicana. El nombre de la que se trata parece á la comision bien puesto, aunque, como ha dicho, no ha visto la descripcion. Las tres en su concepto merecen el segundo premio.

El tercero de estos se ha asignado á la *coffea arábica*, no porque sea desconocido entre nosotros el árbol del café ni el uso de sus semillas, cuando se cultiva tan en grande hácia la costa y en los climas que llamamos *Tierra-caliente*, sino por haberse hecho crecer y dar fruto en esta capital, á una temperatura mas baja que la que naturalmente exige, y á una elevacion de mas de dos mil doscientos metros sobre el nivel del mar, cuyas circunstancias manifiestan los cuidados y atencion que para su cultivo habrá tenido la Srta. Doña Dolores Elguero que lo ha presentado, y lleva el número 3.

La colecion de sesenta plantas de adorno, presentada por el Sr. Tonel bajo el número 58, ha sido destinada por la comision para el cuarto premio, en atencion á que todas ellas son hermosas y bien cuidadas, aunque la mayor parte han sido ya presentadas.

Por último: el quinto premio se destinó al *citrus myrtifolia* núm. 1, ó naranjo enano, cuya altura, apenas de una tercia, lleva trece frutos color de oro, muy bien dados, presentando el mas gracioso aspecto, y no obstante haberse premiado en otra exposicion de esta especie, se ha multiplicado de tal modo que ha podido escogerse entre muchos esta pequeña variedad jardinera.

En cuanto á las verduras y frutos, la comision convino en que nada habia capaz de obtener el primer premio, y así fijó el segundo en dos plantas de *capsium* presentadas en las macetas números 21 y 22 con el nombre vulgar de chiles valencianos, pendientes aún de las matas los muy bien logrados frutos, formando dos variedades que merecen aprecio. Con éstos compitieron otros igualmente buenos presentados en una palancona; pero como estos se hallaban sueltos y pudieron muy bien ser escogidos entre muchos, la comision se decidió por los primeros, porque los que se hallan en la mata pueden competir con los otros.

El tercer premio lo adjudicó á una canasta de verdura que contiene coles de las nuevamente introducidas en el país, ó sean diversas especies del género *Brassica*, betabeles de grande tamaño y zanahorias muy gruesas, todo muy bien cultivado, cuya circunstancia decidió á la comision en su favor, considerando que el estímulo dado á los horticultores, hará que se extiendan estos productos hasta hacerse de consumo general, y no se pierda tal vez esta nueva introduccion, debida al empeño del Sr. D. Andrés Pizarro que obtuvo el premio de ella otra vez.

Otro tanto se tuvo presente al acordar el cuarto premio á seis *citracayotes* ó variedades del *cucurbita citrilus* de un tamaño extraordinario, pues la comision advierte satisfactoriamente, que el aprecio del público á los objetos premiados en las exposiciones, ha producido el efecto de que los cultivadores se dediquen con mas empeño á presentar objetos que llamen la atencion.

Tal es el dictámen que la comision ha formado, despues de examinar lo presentado á su inspeccion en el corto tiempo de que ha podido disponer: lo sujeta, pues, á la deliberacion de la junta.

El dictámen de la comision presidida por el Sr. D. Leopoldo Rio de la Loza, y compuesta tambien de los Sres. D. Estanislao Flores y Lic. D. Felipe Zaldivar es el siguiente:

“La comision nombrada para calificar los productos de la industria agrícola presentados á la Exposicion, ha tenido el sentimiento de ver tan reducido el número de aquellos, que á juzgar por solo este hecho debería inferir que ese importante ramo se halla en la República en el estado de mayor abandono. Por fortuna el público y la comision saben á no dudar, que innumerables propietarios trabajan constantemente para mejorar sus productos, hacer

variado el cultivo y obtener importantes economías en la complicada mecánica rural, infringiendo la comision que solo la apatía, la inoportunidad, ó tal vez la misteriosa avaricia, han contrariado el buen deseo que anima á los promovedores de tan útil mejora social.

De los seis objetos presentados correspondientes á la segunda clase, solo tres deben ocupar la atencion de la junta, puesto que los fenómenos que ofrece la naturaleza y en los que no interviene la mano del hombre, por curiosos que sean, no pueden dar á éste la gloria que pertenece á aquella. Fundada la comision en este principio, tiene el honor de proponer á la junta la siguiente calificacion, por satisfacer el deber que le impone el programa publicado y para estimular á los agricultores.

1º Se concede á D. Enrique Mejía medalla de segunda clase, como premio por los esfuerzos hechos para introducir y propagar en la República la nueva raza de gallináceas presentadas á la Exposicion.

2º Se dará á D. Trinidad Pliego medalla de tercera clase, por el empeño que ha manifestado para mejorar el ganado vacuno.

3º Se otorga al Br. D. Vicente Piña el accessit al tercer premio, por su dedicacion al cultivo de las leguminosas, como el frijol de careta (acaso el *Phaseolus nanus Lathyroides*) que ha presentado.”

La comision calificador de los objetos de la tercera division que comprende los de industria artística, fué formada por el Exmo. Sr. conde de la Cortina, y por los Sres. D. Juan Capsson y D. Manuel Vilar. Su dictámen es el que sigue:

“Al proceder esta comision al desempeño de la confianza que hizo de ella la junta para examinar y calificar los objetos de industria artística, ha tenido la singular satisfaccion de ver que de los de esta especie presentados en la actual Exposicion, no solamente han mejorado casi todos los ya conocidos y calificados en las anteriores exposiciones, sino que algunos son enteramente nuevos y dignos de todo aprecio por la utilidad que proporcionan. Esta circunstancia manifiesta evidentemente que los artesanos mexicanos han comprendido ya el verdadero fin de las exposiciones industriales, puesto que no han gastado su tiempo y su trabajo en hacer primores aislados que prueban cuando mas un esfuerzo de paciencia y una dedicacion propia solamente para producir obras extraordinarias.

Bajo este supuesto, y no pudiendo detenerse por ahora la comision á exponer (como desearia hacerlo y como lo hará mas adelante) las sólidas razones en que ha fundado su calificacion, tiene la honra de proponer á la junta la siguiente adjudicacion de premios.

PREMIO DE PRIMERA CLASE.

Un par de pistolas de seis tiros de recámara giratoria, hechas por D. Ignacio Vences en Anganguero.

PREMIOS DE SEGUNDA CLASE.

- Botas y zapatos ordinarios y finos, hechos por D. Antonio Cabrizas.
- Galon de oro de dos caras, hecho por D. Ignacio Rodriguez.
- Calea de lujo, hecha por Mr. Wilson.
- Guarniciones para un tronco de caballos, por D. José María Gonzalez.
- Oro y plata y sus preparaciones para dorar y pintar, presentados por D. Julio Leportier.
- Libros en blanco de D. Guillermo Benfield.
- Jarron acerico y bolsillo para dinero, ambos de plata, por D. Luis Coto.
- Una mesa de escayola, por D. Pedro Tehsen.
- Una carretela, por D. Patricio Desmond.
- Una silla de montar, por D. I. Rodriguez.

PREMIOS DE TERCERA CLASE.

- Una almohadilla ó costurero de filigrana de hueso, por D. José María Gonzalez.
- Un pequeño ropero de idem, por D. Antonio Flores.
- Animales preparados, por D. G. Saunier.
- Animales preparados, por D. Pascual Reinauld.
- Un baquerillo bordado de oro, por D. Miguel Ramos.
- Una cartera de terciopelo estampado, por D. Vicente Olguin.
- Una almohadilla ó costurero de madera con embutidos, por D. Ponciano Cervantes.
- Un piano vertical, por D. Carlos Peters.

ACCESIT AL PRECEDENTE.

Escultura pintada de D. S. Cora.

MENCION HONORIFICA.

Grupo de una figura de trapo y una vaca de cuero, por D. Mariano Siliceo.

La comision formada por los Sres. D. Luis Hidalgo Carpio y D. Pablo Martinez del Rio, hizo su calificacion en los terminos siguientes, advirtiéndose que el segundo de dichos señores no tomó parte en ella respecto de los objetos presentados por la fábrica de Miraflores.

“La comision de industria fabril y manufacturera, ha tenido el gusto de ver en la exposicion de este año, objetos de su ramo muy dignos de llamar la atencion. No son á la verdad muy variados éstos, pero los que se han presentado, son, ó de mucha utilidad para la industria, ó de primera necesidad para todas las clases de la sociedad, ó de ornato y buen gusto. La comision no teme asegurar, por lo que ha visto, que la industria fabril adelanta en este país.

El objeto que ha llamado mas su atencion entre todos los de su ramo, es el hierro laminado hecho en la fábrica de San Rafael. Este producto utilísimo para toda clase de industria, se ha sacado en una máquina, que en concepto de la comision, es nueva en el país y única en la República. Por el mérito de la introduccion de esta clase de industria y por el de las barras presentadas, se ha hecho acreedor el Sr. Davidsson, al premio de primera clase que consiste en una medalla de oro.

A los Sres. Got, Bontemps y compañía, un premio de segunda clase, consistiendo en medalla de plata, por la limpieza y perfeccion con que en su fábrica del Olivar, se funden piezas de hierro de muy diversas figuras y tamaños.

Al Sr. D. M. G. del Pino, el accesit al premio de tercera clase, porque en su fábrica de fundicion en Panzocola, se hacen objetos de hierro colado de bastante mérito.

Es digna de mencion honorífica la fábrica de Santa Fé, perteneciente al Sr. D. Guillermo Jamisson, por las piezas de hierro colado que entraron en la construccion de unas máquinas para la agricultura.

Un premio de segunda clase, consistiendo en una medalla de plata, á los Sres. Martinez del Rio hermanos, por la hilaza de algodón de su fábrica de Miraflores.

El accesit, al Sr. D. Archivaldo Hope, por la hilaza de algodón de su fábrica llamada la Colmena.

Al Sr. D. José Palomar, por sus mantas de la fábrica de Atemajac, el premio de segunda clase.

Medalla de segunda clase á los Sres. Martinez del Rio hermanos, por mantas hechas en Miraflores.

Otra medalla de la misma clase al Sr. D. Archivaldo Hope, por las mantas de la fábrica la Colmena.

Al director de la Colmena un premio de tercera clase, por ser el primero que en México ha construido para vender, resortes de telar de poder, pieza utilísima, y que hasta ahora se ha traído de fuera de la República.

Al Sr. D. Archivaldo Hope, por los tejidos de lana, y particularmente por el paño hecho en su fábrica de San Ildefonso, un premio de segunda clase.

Una mencion honorífica á los Sres. Francoz y Prantle, por los rebozos de seda que han presentado, hechos en la fábrica de las Delicias.

Una medalla de segunda clase al Sr. D. José Palomar, por el papel fino de su fábrica de Atemajac.

La medalla de tercera clase á los Sres. Benfield y Orozco, para premiar el papel florete de las fábricas de Peña-pobre y Belen.

El accesit al Sr. Hammeken, por el papel florete de su fábrica de Santa Teresa.

Un premio de segunda clase á los Sres. Olin y compañía, por el cristal que han presentado de su fábrica de Texcoco.

Otro premio de la misma clase al Sr. Maillefert, por la estearina y velas estearicas que ha presentado de su fábrica de Necatitlán.

Un premio de tercera clase al Sr. D. José Múgica y Osorio, tambien por la estearina y velas estearicas que ha fabricado en Puebla.

Es muy digno de mencion honorífica el Sr. D. Teodoro Guerbette, porque sabe aprovechar el azúcar que contiene la panocha y piloncillo, sacando de ellos el azúcar refinado que se ha visto en la exposicion.

El accesit á Mr. Chalás, por la coleccion de perfumes que ha presentado.”

La comision ha tenido el cuidado de poner en órden de mérito los objetos presentados, con una misma clase de premio, de manera, que aunque varios del mismo ramo hayan obtenido uno igual, no se debe entender que tienen un mérito tambien igual, sino que el que está en primera línea, es superior al que está en segunda, y así sucesivamente.

Es copia, &c.—José Flores Verdad.

DOCUMENTO NUM. 39.

Ministerio de Fomento, Colonizacion, Industria y Comercio de la República Mexicana.—Comision mexicana para la exposicion universal de 1855.—Paris, 30 de Marzo de 1855.—Exmo. Sr.—Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E., que las veintiseis cajas conteniendo los objetos que la República envía para la exposicion universal, han llegado á esta capital hace pocos dias, y que ya se encuentran en el gran edificio aguardando su turno para la apertura y colocacion en el local que con este objeto se les ha destinado. Varios inconvenientes que se presentaron en el Havre á su llegada, por falta de regularidad en la expedicion en Veracruz, ha sido el motivo porque las cajas se hayan demorado en este puerto francés; pues no acompañándolas ningun manifiesto que señalase el contenido de cada una de ellas y sus valores, la comision encargada en la Aduana para expedirlos por el camino de fierro, se opuso á recibirlos. Este inconveniente logró allanarlo con la comision imperial, entregándole tres copias de la lista que V. E. se sirvió dirigirme, para que hiciesen en la Aduana del Havre y de Paris las veces del documento que debía de acompañarlas. Mucho me sorprendí al ir á presenciar su llegada, ver que ademas de las veintiseis cajas que aguardaba habia treinta y tres, resultando esta diferencia por haberse reunido en el Havre la expedicion que hicieron los Sres. Pim Hermanos y Comp. de Dublin, de siete cajones conteniendo vidrieras, que supongo habrán sido encargadas por V. E. para colocar algunos de los objetos. El resto de las cajas que V. E. me anunciaba que traeria consigo el Sr. Adorno, aun no llegan, y supongo vendrán por el próximo paquete. Conteniendo una de ellas el coche que envía Mr. Wilson, temo que no pueda estar pronto para el 1.º de Mayo, dia en que se asegura se abrirá la exposicion, pues aunque el armarlo no requiere tiempo, sí lo necesitarán las reparaciones que se tengan que hacer, por el deterioro que haya tenido en el viaje, y ciertamente es una lástima que no haya venido con la primera remesa. Para poder hacer los gastos necesarios ya sea en el adorno y arreglo del local, cuanto aquellos que las circunstancias requieran, me he dirigido al señor D. Guillermo O' Brien para que facilite los fondos que se necesiten, y con este motivo le he dirigido un oficio cuya copia tengo el honor de acompañar á V. E. Aunque aun no recibo su contestacion por escrito, verbalmente me ha manifestado sus deseos en servir á la comision, conociendo los embarazos en que se halla por falta de recursos de que disponer. Creo que esta determinacion será de la aprobacion de V. E., puesto que el desempeño de la comision con que el Supremo Gobierno nos ha honrado, y que yo en lo particular he aceptado con gratitud, no se podrá llenar conforme á los patrióticos deseos de S. A. S. y de V. E., sin los fondos que le son necesarios. Hasta ahora yo he ido supliendo las gratificaciones que he dado á un escribiente para que me ayudase en el trabajo que he tenido que preparar para formar los boletines de clasificacion para la comision Imperial, y el estado para la colocacion de los objetos por sus clases en el palacio de la exposicion, á fin de facilitar al jurado internacional sus trabajos. Acompaño á V. E. copia de este documento.

El Sr. O' Brien, aunque ha mostrado la mayor voluntad en prestar sus servicios á la comision en todo aquello que pueda juzgarlo necesario, sus ocupaciones no le han permitido aceptar el nombramiento de miembro de la comision; por esta razon en la lista que he dirigido al comisario general del catálogo oficial conforme á su pedido que se va á publicar, y en el que deben los comisionados extranjeros acreditados, cerca de la comision Imperial, aparecer al frente de los boletines, el nombre del señor O' Brien queda omitido.

Ruego á V. E. se sirva aceptar las protestas de mi mayor consideracion y respeto.—Dios y libertad.—Pedro Escandon.—Exmo. Sr. Ministro de Fomento de la República.

Ministerio de Fomento, Colonizacion, Industria y Comercio de la República Mexicana.—Seccion 2.ª —Comision mexicana para la exposicion universal de 1855.—Paris, 30 de Abril de 1855.—Exmo. Sr.—Con fecha 30